
看 台看 台8 责任编辑：梁凡责任编辑：梁凡

E－mail:grrb704@sina.com2023年 4月 12日 星期三
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首届中国公路自行车职业联赛启动
本报讯 2023 首届中国公路自行车职业联赛近日在

北京启动。赛事全年共进行 7场分站赛和 1场总决赛，是

由中国自行车运动协会主办的国内最高级别的公路自行

车职业赛。

据介绍，赛事参赛队伍均为中国在国际自行车联盟

（UCI）注册的男子洲际队以及上一年度中国公路自行车

联赛积分排名前 4的省市专业队/俱乐部队，代表了国内

公路自行车最高水平。联赛设置多日赛，开展个人计时

赛、团体计时赛、绕圈赛、个人赛等比赛项目。国家体育

总局自行车击剑运动管理中心副主任、中国自行车运动

协会副主席冯宝忠表示，创办中国公路自行车职业联赛，

是顺应当前国内公路自行车发展良好态势，助力中国公

路自行车高质量发展的重要举措。 （朱亚男）

“奥林匹克中国行”走进湖州
本报讯（记者刘静）发扬奥林匹克精神，展现青少年

风采，奥林匹克中国行·走进湖州暨湖州市吴兴区迎亚运

系列活动，近日在湖州“奥青汇”园区项目隆重召开，同时

举行了奥林匹克青少年文化中心项目奠基仪式。

由中建一局华江公司承建的湖州“奥青汇”园区项

目，总建筑面积约 12万平方米，建成后可为全国青少年提

供体育训练、体育知识学习等功能，在进一步服务于青少

年体育训练与高水平单项体育赛事、打造全民健身基地

的同时，也可带动湖州青少年体育事业的发展，助力打造

现代体育产业。

本报记者 李元浩

四月江南，春光和煦，为筹备亚运盛会而

修葺一新的浙江杭州黄龙体育场，见证着中国

职业足球在 2023年的开场大戏——中国足协

超级杯赛。在现场 26998名球迷的注视下，上

赛季中超冠军武汉三镇 2比 0击败足协杯冠军

山东泰山，为自己的新赛季，也为国内职业联

赛乃至中国足球的新赛季开了一个好头。

从本场超级杯赛来看，加入了不少新援

的两队在场上踢得很激烈，但比赛过程难称

精彩。经过了一个充满太多未知和动荡的准

备期，紧张、拘谨和重新面对万千球迷的兴奋

感交织在一起，体现在武汉和泰山这两支在

中超阵营还算稳定的球队身上。

超级杯重回赛场，不仅宣告着国内职业

足球联赛告别三年赛会制重回主客场制，也

可视为中国足坛各项赛事回归正常的一个标

志。对于正在经历新

一轮反腐打假风暴的

中国足球而言，重建

理性、有序和可持续

发展的职业联赛至关

重要。

自 去 年 11 月 前

国足主帅李铁通报被

查至今，国内足球领

域已有包括国家体育总局副局长杜兆才、中

国足协主席陈戌源等人在内的多位高层“落

马”。截至目前，有关中国足球的反腐打假工

作仍在持续深入进行。

在经历反腐风暴的特殊时期，中国足球

比以往任何时候都期待重新出发，走上正轨。

以本次超级杯为例，因为众所周知的原

因，这项被誉为中国足坛“王中王”之战的比

赛已暂停三年。为了筹备好本届比赛，中国

足协和杭州方面都非常重视。不仅中国足协

副主席高洪波和孙雯，以及国足主帅扬科维

奇、助教郑智以及领队邵佳一均来到现场，将

成为今年杭州亚运会足球决赛场地的黄龙体

育场更是为比赛做了充分准备，大幅提升了

观赛体验。

即将回归主客场制的中超俱乐部，也比

以往更加珍视球迷。武汉三镇俱乐部直接包

了一列火车，护送球迷去杭州看球。山东泰

山则充分依托泰山队浙江球迷会，组织了近

2000名球迷到场观战。“能够重回球场为泰山

队加油助威，感觉太好了。”泰山队浙江球迷

会会长徐大鹏表示。

就在超级杯打响前夕，中国足协也发布

2023赛季国内职业足球联赛的赛程赛历。其

中，最为引人注目的中超联赛将于 4 月 15 日

开幕，于 11 月 4 日结束。中甲联赛将于 4 月

22 日至 11 月 5 日进行；中乙联赛将于 4 月 29
日至 10 月 22 日进行。北京“新工体”将举办

新赛季中超开幕式及揭幕战，由北京国安主

场迎战梅州客家。

具体到中超联赛，由于昆山和广州城两

家俱乐部未能通过准入，因此 2023赛季中超

联赛参赛规模从上赛季的 18 支球队缩减到

16支球队。

据记者了解，为进一步提升联赛质量，增

加球迷观赛体验，中国足协在新赛季中超赛

程设置方面进行了一些“技术处理”，每轮比

赛都会有几场引人关注的强强对话上演。例

如首轮比赛中，卫冕冠军武汉三镇就将迎来

和上海海港的“双雄会”，而上海申花则要对

阵山东泰山；而在五一期间的第 4 轮联赛也

是颇具看点，北京国安将在主场迎来山东泰

山，而海港将和申花上演新赛季首回合“上海

德比”。

相对于以往，新赛季中超联赛的另一个特

点就是赛程更为连贯和紧凑，不再为国字号球

队的集训比赛而中断联赛。赛历显示，2023
赛季的30轮中超联赛共有6次一周双赛。

“充分利用国际比赛日进行国家队集训

和比赛，而不再随意中断联赛，是国际足坛的

一大惯例。从新赛季赛程来看，可以有时间

确保中超球队出战亚冠和国家队出战世预

赛。”中足联筹备组相关负责人表示。

记者从 4 月 10 日召开的 2023 年中国足

球职业联赛赛前工作会议上获悉，新赛季中

超、中甲、中乙三级职业联赛的竞赛规程也已

确定。受本赛季中超、中甲、中乙联赛分别减

至 16队参赛规模影响，各级赛事均采用“升 2
降 2”的升降级制度。

“上赛季中超联赛一度扩军至 18队，但从

总体看并不成功，有些球队面临经济危机，根

本不具备征战中超的能力，大大降低了联赛整

体竞技水准。宁缺毋滥，三级职业联赛都保持

16队规模，目前来看是较为合理的选择”，足球

评论员、前国脚李彦在接受采访时表示。

曾经肆虐无度的金元足球，令中国足坛

尤其是职业联赛陷入无序竞争，入不敷出的

恶性循环。沉渣泛起的足球腐败和假赌黑毒

瘤，更是令中国足球深受其害。在中国足球

掀起新一轮反腐打假风暴的当下，规范发展

作为足球根基的联赛，让职业联赛重回正轨，

是所有足球人的心声。

“ 沙 ”场 夺 冠“ 沙 ”场 夺 冠

本报记者 朱亚男

“我是第一次来北京，这边的饭真得好好

吃啊。”站在中央财经大学沙河校区的体育馆

里，余映姿发出如此感慨。她是来自中国香

港的一名小学老师，也是中国香港女子排球

队的一员。今年 9 月，余映姿和队友们将代

表中国香港前往杭州参加第十九届亚运会。

4 月 4 日至 9 日，余映姿跟随中国香港女

排来到北京、天津和杭州，进行了一系列训练

比赛和交流活动。在北京的几天时间里，中

国香港女排先后与北京师范大学、北京航空

航天大学、中央财经大学、北京体育大学等高

校女排进行了友谊赛，并与中国人民大学附

属中学分校和首都师范大学附属玉泉学校的

同学们互动，还分别同小学三年级和初高中

组的队员们进行了迷你友谊赛。

来到内地训练比赛，性格开朗的余映姿

坦言很兴奋：“这里校园都好大，我读大学的

时候没有这么大的校园。对手实力都很强，

我在她们这个年纪的时候打球肯定没这么

厉害。”

据记者了解，与国内高水平运动队不同，

中国香港女排全部由业余选手组成。除了打

排球，队员们大都还有自己的工作，有的是大

学生，有的是中小学教师，还有公司职员……

因为对排球的热爱，她们相聚在一起，利用业

余时间进行训练和比赛。

正是因为业余球员的身份，中国香港女

排平时的训练和比赛都面临不少实际困难，

除了队员们时间上的不统一，也缺乏固定的

场地和器材。

中国香港女排队员关雅之是一名公司

职员，她向记者表示，队员们平时都非常

忙，都是挤时间来参加训练。“有时候在去

训练的路上和训练完回家，都还要忙工作。

但打排球很开心啦，只要有机会我一定会坚

持下去。”

队员们对于排球的热爱，中国香港女排

主教练郭建全看在眼里，“球员们对排球的热

情是非常值得称赞的。今年以来，球队训练

逐渐步入正轨，球员们在业余时间进行训练，

假期就会到各地集训、比赛，目的就是能够参

加在祖国举行的亚运会。”

记者在和中国香港女排的交流中了解

到，排球运动尤其是女排，在香港地区非常普

及和受欢迎。香港的排球比赛贯穿全年，有

的排球赛甚至能有上百支球队参加，各种排

球赛事都异常火爆。余映姿表示，之前在香

港举行的世界女排联赛她也有去现场，“现场

气氛十分热烈，我非常享受。”

在结束北京的行程后，球队来到天津，感

受“排球之城”的底蕴和氛围。在中国排球学

院，球队参观了“中国女排精神展”，该展览通

过文字、图片、视频、实物等形式，全面展示了

中国女排几十年的奋斗历程和辉煌成就。

通过队员和教练的描述，记者了解到，香

港深受中国女排影响。近年来，中国女排几

乎每年都会到香港进行集训、比赛或者交流，

也培养了香港地区大量的排球迷。

郭建全说，队员们对现在的中国女排国

家队非常熟悉，但对中国女排的历史了解不

多，通过这次活动，队员们对中国女排有了更

深入的认识，也能从中汲取精神力量。

郭 建 全 曾 在 天 津 南 开 大 学 排 球 队 任

教，他表示，选择高校排球队进行友谊赛是

因为自己比较熟悉高校的排球水平，“我们

与专业队的差距太大，也就失去了锻炼队伍

的意义。与水平相当的队伍较量，能够在比

赛过程中发现不足，学习先进经验技术，互

相成就。”

此次内地行的最后，中国香港女排前往

杭州，提前熟悉亚运会竞训场地。郭建全表

示：“队员们很有拼劲，争取能在今年的亚运

会有所突破，哪怕不能争金夺银，哪怕只是从

第九名提升到第八名，这都是进步。”

除了训练和比赛，排球也成为内地和香

港青年交流沟通的重要桥梁。此次交流活动

中，无论是在北京还是天津或是杭州，除了训

练比赛，各地深厚的人文底蕴和丰富多彩的

特色文化，都给队员们留下了深刻印象。中

国香港女排的队员们也期待，未来两地间会

有更多机会进行交流，让排球和体育成为两

地青年交流学习的平台。

备战杭州亚运会，中国香港女排来内地训练交流——

排球，让这群香港女孩汇聚
备战杭州亚运会，中国香港女排来内地训练交流——

排球，让这群香港女孩汇聚

对于正在经历对于正在经历新一轮反腐打假风暴的中新一轮反腐打假风暴的中国足球而言国足球而言，，重建理性有序的职业联赛至关重要重建理性有序的职业联赛至关重要——

中国职业中国职业足球足球从从““浙里浙里””再出发再出发
声 音G

本报记者 刘兵

日前，在广州市花都区花东镇的一所乡

镇小学课间操活动中，全体学生都挥舞着绳

线，跳绳翻舞，令人眼花缭乱……这所学校就

是因跳绳运动而闻名的七星小学。

近 10年来，七星小学先后培养出 39名世

界跳绳冠军，11 次打破世界跳绳纪录。从国

内大赛中的崭露头角，到国际舞台上一路斩

关夺隘并获得冠军，七星小学跳绳队堪称中

国跳绳的“梦之队”。

跳绳，是人们在一根环摆的绳中做各种

跳跃动作的运动，也是一项古老的民俗娱乐

活动。由于健身效果良好，且简便易行，近年

来越来越受到人们的热捧。跳绳项目与七星

小学结缘，不得不提该校的体育教师赖宣治。

2010 年，赖宣治来到七星小学任体育教

师。他决定选择一门重点项目进行“攻关”，

以此打造七星小学的体育品牌。

然而，当时七星小学的资金、场地、器材

都很匮乏。赖宣治尝试过自己大学所学专业

的篮球以及田径项目，但都收效甚微。

经过反复摸索，最终赖宣治将目光放在

了跳绳上。他认为，这项运动不需要太大的

场地，器材简单，只需要一根跳绳就可以进

行。恰在此时，花都区教育局也开始向辖区

各学校推广跳绳运动，赖宣治借着这股东风

打算将跳绳在学校全面展开。

然而，万事开头难。起初跳绳运动并不

吸引学生，也受到不少家长的质疑。赖宣治

通过做他们的思想工作，并带着十余名学生

坚持了几个月，让人们看到了跳绳在增强体

质和专注力方面的效果，他的队伍开始发展

壮大。

经过筛选，赖宣治从全校学生中选拔出40
名组建跳绳队。在带领学生苦练的同时，赖宣

治还善于总结，力图找到提高成绩的窍门。

通过仔细研究各种跳绳视频，赖宣治终

于找到了“秘笈”：弯着腰跳比直着身子跳得

快，正抬腿比后踢腿跳得快。他把这个窍门

总结为“弓腰半蹲式跳绳法”。由于跳绳比赛

不限制绳子的材质，掌握技术要领后，赖宣治

还想方设法改进工具。“一个偶然的机会，我

发现摩托车的刹车线粗细适中，具备良好的

韧性，特别适合做跳绳，这也是后来成绩突破

的一个重要原因。”

2014 年，七星小学跳绳队赴安徽参加全

国性比赛，拿到团体总分第一和 36 枚金牌。

一鸣惊人后，七星小学跳绳队逐渐从乡镇登

上世界舞台。

2015 年，赖宣治带领孩子们赴迪拜参加

首届世界学生跳绳锦标赛。当时，七星小学

跳绳队拿到了金牌总数 28 枚中的 27 枚。“升

国旗的时候，我和孩子们都哭了。能为国争

光，那种感觉特别棒，无法用言语来形容。”

此后的 2016 年世界跳绳锦标赛，中国队

首次站上世界跳绳团体冠军领奖台。2018
年跳绳世锦赛上，各组别 12项跳绳世界纪录

中，9 项由中国运动员创造。2019 年跳绳世

界杯中，中国队狂揽 85枚金牌。在那届世界

杯上，七星小学学生岑小林在 3 分钟单摇跳

绳 1141次，创下新世界纪录。

对很多学生来说，跳绳运动给他们带来

了很大改变，最明显的就是体质的提高。数

据显示，跳绳运动在全区普及后，花都区中小

学生近年体质健康优良率、合格率常年分别

保持在 50%和 96%以上。

由于七星小学的学生多是留守儿童和务

工人员子女，一根根跳绳也让曾经不少自卑

懦弱的孩子变得开朗坚强起来。现在上六年

级的苏铃渲以前是一个十分腼腆的女孩，通

过跳绳结识了很多朋友，性格逐渐活泼起

来。“因为跳绳，我变得喜欢和别人交流。在

全国大赛上获奖后，对提高学习成绩也很有

信心。”

七星小学校长魏燕平认为，跳绳运动是

促进学生全面发展的“引擎”。“它教会了孩子

们怎么才能有自信、有理想、有追求，成为更

好的自己。”

七星小学炼成中国跳绳“梦之队”，是广

东省体教融合成绩的一个缩影。对此，广州

市花都区教育局副局长江盛根对《工人日报》

记者表示：“展望未来，我们计划构建更科学、

全面的特色体育项目课程和训练体系，让所

有学生参与到体育运动中来，享受运动的乐

趣，促进学生的全面发展。”

广州花都七星小学培养出 39 名世界跳绳冠军，11 次打破世界跳绳纪录——

一根跳绳摇出的“冠军之家”

上图：当地时间4月9日，薛晨（前中）/夏欣怡（前右）在颁奖仪式上庆祝。
下图：当地时间4月9日，薛晨（右）/夏欣怡（左）在比赛中。
当日，在世界沙滩排球巡回赛巴西伊塔佩马站女子组决赛中，中国组合薛晨/夏欣怡以2比

0战胜东道主组合卡洛尔/芭芭拉，夺得冠军。
新华社记者 王天聪 摄

刘颖余

体育类型电影，这些年不可谓少，但以国球为题材的

电影，却付之阙如，这也让《中国乒乓之绝地反击》显得格

外让人关注。而两次更改档期，似乎也显示了出品方对

于该片的格外看重。

不过，结果好像并不那么美妙，更改档期并未让影片

“逆风翻盘”。豆瓣评分 6.9，证明其口碑尚可，要知道近

年最成功的体育电影《夺冠》评分也只有 7.1，但票房实难

让人满意。自 2 月 17 日再度上映后，该片用了 33 天，票

房才勉强过亿元，可是它的成本高达 3亿元。

我的基本观感是，该片还是诚意满满。有关中国乒

乓，人们首先想到的是它的成功和荣耀。但该片却选择

了中国乒乓的至暗时刻，用该片导演、编剧俞白眉的话

说，“这不是一部关于人怎样走向成功的电影，而是一部

关于人如何面对失败的电影。”

我很喜欢这样的切入点，电影最后，以刘国梁为原型

的年轻球员面对镜头的结语“一切才刚刚开始”，也很巧

妙。这部电影要讲的，正是中国乒乓是如何开始的。没有

人会从成功走向成功，所有的英雄都有自己的平凡之路，

中国乒乓也是如此——他们曾经输过，但从没有怂过。

电影将中国乒乓将士还原为普通人，甚至是失败者，

他们都是如你我一样的肉身凡胎，怕疼会哭，想赢怕输。

他们最终能战胜自己踏上光荣之路，与其说是靠的是无

畏的斗志、不屈的灵魂，不如说是因为克服了恐惧、焦虑

以及各种人性的弱点。所以，这部电影的海报上才会这

样写，“献给每一个不被看好的人”。

有趣的是，电影丰富的基本情节和桥段，90%以上还

原历史，马文革的“黑”，王涛的胖，刘国梁的贼，孔令辉的

帅，王涛获胜后扔拍倒下的名场面，都惟妙惟肖。

还有一些一带而过的情节，资深体育迷也会有自然

的联想：一个矮小梳小辫的女乒队员跟一个叫志刚的男

乒队员搭讪，显然指向的是邓亚萍和林志刚这对乒坛情

侣；电影中仅有的爱情戏也源于真实生活：马文革当年就

是和集训队对面的天坛宾馆服务员谈恋爱，最终修成正

果的。马文革打比赛时，女友情不自禁地站起来喊加油，

也都是真事。

可以说，这是一部照着历史拍的体育电影，有影迷甚

至开玩笑：原来体育电影也有特型演员。对于那段历史

有记忆的人来说，看这样的电影，很难不动容，但对于不

了解那段历史的观众，这又可能是一种观影的障碍。

作为体育电影，比赛场面的展现是必不可少的，但遗

憾的是，《中国乒乓之绝地反击》在比赛的讲述方面，显得

差强人意。虽然演员们大多有乒乓球功底，影片也聘请

了马文革担当技术顾问，但他们似乎都把功夫用在了对

于人物原型的模仿上，动作僵硬而夸张，一不小心就露出

了业余的尾巴。这是影片的硬伤，业余乒乓球迷都能看

得出来，大大影响了观众的代入感。

“不输《绝杀慕尼黑》，跟《摔跤吧！爸爸》较较劲”，这

是俞白眉曾有的雄心大志，但现在看来，理想很丰满，现

实很骨感。中国体育电影，道阻且长。

迄今为止，中国体育电影的最高票房，依然是《夺冠》

收获的 8.36 亿元。猫眼数据专业版显示，这个成绩在中

国影史票房榜上仅排名第 126 位。可见，体育电影远未

形成“气候”。

不过，《中国乒乓之绝地反击》有句台词说得特别好：

“如果赢总那么容易，那赢还有什么意义？”把这句话献给

已经开启赛道的中国体育电影，我看也极应景。

体育大国需要体育大片，正因为不容易，所以才更有

意义。

因为不容易，所以有意义

为期3天的2022~2023赛季全国速度滑冰青年锦标赛，
日前在北京国家速滑馆“冰丝带”落幕。本次赛事由中国滑
冰协会主办，设3个组别38个小项，共有167名运动员参与
角逐。图为选手在比赛中。 （本报记者 窦菲涛 摄）

全国速滑青年锦标赛闪耀“冰丝带”
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新赛季职业足球平稳开局，中国足球期待曙光。本报记者 李元浩 摄


